J.A. 2067 Chaumont

M. Henri FURRER

Grand Chaumont

2067 CHAUMONT

Brèves nouvelles

- Le Home bâlois fermera ses portes à la fin du mois de juin. Les cinq derniers élèves quitteront Chaumont pour rejoindre Bâle. Les autorités bâloises ont la ferme volonté de vendre tous les bâtiments en leur propriété à Chaumont. Nous reviendrons dans notre prochain numéro sur cette triste nouvelle et aurons ainsi l'occasion de remercier la famille Stucki de tout ce qu'elle a fait pour Chaumont et ses habitants durant son séjour chez nous.
- Une petite Bérangère est née dans la famille de Madame et Monsieur Jean-Jacques Liegme à la Crêtée. Nos meilleurs voeux à cette nouvelle Chaumonnière et nos vives félicitations aux parents.
- Mademoiselle Nicole Furrer a épousé un footballeur du FC Chaumont, Monsieur Roger Sandoz, viticulteur à La Coudre. Nous présentons nos voeux de bonheur aux jeunes
- La conférence sur l'expédition du Club Alpin Suisse, section neuchâteloise, à l'Ohmi Kangri illustrée de plus de 500 clichés a attiré la grande foule lors de la soirée organisée ce printemps par la SIP. Merci à Daniel Chevallier (Yéti) et à son camarade de cordée pour cette passionnante soirée.
- La section Chaumont des femmes alpinistes a fêté le 8 juin dernier ses 30 ans d'activité. Une fête organisée à la perfection par Madame Jeannine Vivien-Dessoulavy et Madame Françoise Vuilleumier a marqué cet événement.
- La traditionnelle course Cressier-Chaumont s'est déroulée le 31 mai dernier et a été remportée par l'infatigable Albrecht Moser devant plus de 300 autres concurrents.
- Nathalie Bosquet, Odile Mougin, Stéphanie Pierrehumbert, Daniel Berger et Daniel Ulrich ont fait leur confirmation le dimanche de la Fête des mères. Le culte, présidé par le pasteur Jean-Louis L'Eplattennier, a été animé par le choeur mixte.
- Mademoiselle Liliane Rudin et Gérard Schertenleib ont célébré leur mariage le 21 juin dernier au Temple de Fenin. Tous nos voeux de bonheur aux nouveaux époux.
- Le premier tournoi de tennis de la saison, un double surprise a eu lieu le 24 mai dernier; victoire de MM. Emmenegger et Mougin. Depuis, un deuxième court a été mis à la disposition des joueurs grâce à l'inlassable travail de R. Bastardoz et F. Rusca.
- La famille Schertenleib s'est réunie récemment à la ferme du Château-Bleu: 74 personnes de 4 mois à 94 ans étaient présentes. Un πeveu de Nouvelle-Zélande est venu spécialement pour cette grande fête qui réunissait les descendants de Paul-Ferdinand et Julie Schertenleib.
- Nous avons appris avec peine le décès de Madame Marie Krähenbühl, une grande figure de l'agriculture à Chaumont. Nous présentons à ses enfants et petits-enfants notre vive sympathie.



JOURNAL DE LA SOCIÉTÉ D'INTÉRÊT PUBLIC **DE CHAUMONT**

Paraissant 4 fois par an 2e trimestre 1986

No 32

Dimanche 20 juillet 1986

Départ 8 h 30

12° course pédestre internationale 32 km

CHAUMONT-CHASSERAL-**CHAUMONT « CIME ROUGE »**

Coupe internationale de la montagne «CIME» Hors-Cime: course pour touristes et populaires 12 km à allure libre Les Hauts de Chaumont Course pour enfants, dès 13 h 30

Restaurant-Halle des fêtes Orchestre LA GERLE

Samedi 19 juillet dès 20 h 30: grand bal avec l'orchestre GOLDEN STARS

Enfants de Chaumont, Olivier Ratzé-Droxler, sa femme Yvette et leur fille Pauline, sont depuis plus d'une année en Bolivie avec l'organisation Frères sans frontières. Leur action s'effectue avec l'encadrement d'une importante communauté italienne de Bergame établie dans la région de Cochbamba (troisième ville de Bolivie avec 150'000 habitants). Ils ont pour mission de tenir une école secondaire en espagnol sur les hauts plateaux à 3'800 mètres d'altitude. Leur action bénévole est prévue pour une durée de trois ans.

Il nous a paru intéressant de faire part aux Chaumonniers de leurs expériences.

Expériences boliviennes à Challviri

Challviri est un bourg de six cents habitants, situé à cinquante kilomètres de Cochabamba. Pour parvenir à ses 3'800 mètres d'altitude, trois solutions au moins. Six heures de camion, deux heures trente de jeep ou, si votre forme vous le permet, dix heures de marche. C'est un site typique de l'altiplano: collines avec très peu d'arbres, eucalyptus et pins replantés. Les gens se construisent eux-mêmes leur maisonnette faite de briques de terre et de toit de chaume. Souvent leur habitation n'a que six mètres sur deux et une famille de six ou huit personnes peut v vivre, sans problème !

Comment vivent-ils ?

La vie d'une famille de Challviri est simple, sans stress, sans projet non plus, mais surtout sans surprise: un rythme millénaire hérité des Incas. La journée commence à cinq heures pour la mère de famille qui prépare le repas matinal essentiellement composé de pommes de terre. Vous le voyez, les röstis du matin de certains travailleurs de chez nous ont leur pendant en Bolivie! Le reste de la famille se lève une heure plus tard pour manger.

Ensuite les travailleurs commencent par préparer leurs outils et animaux en attendant la venue du soleil vers 6h30, car sortir avant <u>Inti</u> (le soleil) n'est guère conseillé à ces altitudes.

Celui-ci s'étant levé, chacun sort car dès ce moment, il fait plus chaud dehors que dedans. On part alors pour les champs. On cultive ici presque exclusivement la pomme de terre, accessoirement de l'avoine pour les chevaux et un jardin familial avec des salades, des carottes, des raves et des racines rouges. On laboure jusqu'à cinq fois avec les boeufs avant de pouvoir cultiver car la terre est extrêmement dure du fait d'un été-sécheresse. Le



sol est si pauvre qu'après une exploitation de trois ans, les paysans laissent les terres en jachère une dizaine d'années.

Les campesinos (paysans) de cette région survivent. En effet, la plupart ne possède qu'un petit lopin de terre, certains deux hectares seulement, et ils doivent vivre de leurs récoltes de pomme de terre durant toute l'année. Raison pour laquelle le régime alimentaire est déficient: 90% de pommes de terre, quelques légumes et un

peu de viande de moutons ou de cochons qu'ils élèvent. Les plus "riches" ont quelques poules, mais beaucoup vendent leurs oeufs pour boucler leurs fins de mois, C'est dire que la plupart des gens, en particulier les enfants, présentent des signes de sous-alimentation manifestes.

La mortalité enfantine est parmi les plus élevées du monde. La sous-alimentation et une certaine déficience des campagnes de vaccination en sont certainement les causes principales.

(suite au prochain numéro)

On sort beaucoup à Chaumont en juin

Le choeur mixte de Chaumont a organisé sa sortie annuelle, avec les personnes âgées, samedi 7 juin. Tous se sont retrouvés à l'hôtel des Bugnenets vers midi. Après le repas, une ambiance extraordinaire s'est installée. Les choristes ont chanté une composition spécialement préparée pour cette occasion. Ce sont ensuite les membres d'une grande famille qui ont animé l'après-midi (Aubert, Barfuss, Schertenleib, Fischer et Ulrich). On a vu le doyen Ami Junod, 94 ans, danser la valse. On a aussi vu Willy Junod revenir en grande forme. On a encore vu des personnes âgées ne pouvant pas retenir leurs larmes tant elles étaient heureuses. Bref une sortie pleinement réussie: bravo aux organisateurs.

Les super-connaisseurs en football suisse, eux, ont organisé leur sortie le vendredi 6 juin. Ce sont des spécialistes (dit-on) du football qui viennent tous de Chaumont et pour lesquels le ballon n'a aucun secret. Ils savaient, avant même le début du

championnat, que Berne abriterait le champion suisse. Comme ils organisent chaque année leur sortie dans la ville du champion, ils se sont retrouvés dans un restaurant de la Ville fédérale. Là, l'ambiance fut fameuse: on a vu l'ami Tagad remonter sur scène, comme au bon vieux temps, et faire quelques numéros extraordinaires...les têtes de nos 14 spécialistes n'étaient pas belles à voir le lendemain main...

Pendant ce temps les épouses de ces spécialistes n'ont pas perdu leur temps: elles ont profité de l'absence de leurs maris pour organiser simultanément une petite sortie qui s'est terminée très tard aussi du côté de Serrières !

Enfin, en fait de sortie, signalons celle des vaches de la famille Mathys lors de la traditionnelle montée à l'alpage du 31 mai. Magnifiquement décoré, le troupeau a été conduit de Saint-Blaise à La Dame avec une petite halte à Enges. Malheureusement le chaud n'était pas encore de la partie...cela ne saurait tarder!

Pierre Pfund

Calendrier des manifestations

26 juin Petit-Hôtel: présentation du film video tourné à Noël 19 juillet Grand bal sous tente avec l'orchestre champêtre Golden Stars

20 juillet Course pédestre Chaumont-Chasseral-Chaumont

l août Fête nationale avec M. Francis Houriet comme orateur officiel

29-31 août Tournoi open de tennis de Chaumont

12 septembre Assemblée générale de la SIP à la Chapelle